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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

составила ставка 
по «сельской 
ипотеке»

3%
Конкурс 
не состоялся

Как живёт и чем занимается 
лидер кировских 
справедливороссов 
Сергей Доронин?
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Коронавирус. Что это и стоит ли 
бояться?

Средний 
класс

Депутаты Государственной думы 
от Справедливой России внесли в 
нижнюю палату законопроект, пред-
лагающий снизить НДС с 20% до 15%. 
Напомним, что в настоящее время 
в России действует основная ставка 
НДС 20%. Она была введена с 1 янва-
ря 2019 года, однако многие сочли это 
мерой, способной негативно повлиять 
на благосостояние россиян, поскольку 
вслед за ростом НДС выросли тарифы 
ЖКХ, стоимость продуктов питания, 
топлива, непродовольственных това-
ров и т.д.

По словам авторов документа, дан-
ная мера не только ухудшила финан-
совое положение граждан, но и пока-
зала свою несостоятельность. 

– Изначально декларировалось, 
что дополнительные доходы от по-
вышения НДС, а это почти 600 млн. 
рублей, планируется направить на 

Каникулы

Президент РФ Владимир Путин заявил, что в России 70% жителей относятся к среднему классу. 
Агентству ТАСС он объяснил, что к среднему классу можно причислить людей, доход которых в 
полтора раза больше минимального размера оплаты труда. Путин напомнил, что МРОТ в России 
составляет чуть больше 11 тыс. руб., а значит, средний класс — люди, которые получают примерно 
от 17 тыс. руб. 
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Почему дети сбегают из дома? 

реализацию национальных проек-
тов. И с одной стороны, да, в первом 
полугодии 2019 года половину этой 
суммы удалось собрать, думаю, что и 
по итогам второго полугодия она будет 
не меньше, хотя отчета по исполнению 
бюджета мы пока не видели. Но появи-
лась другая сторона: вырос до 150 млн. 
рублей объем налоговых вычетов, 
которые из федерального бюджета 
получают наши уважаемые экспорте-
ры, работающие в сферах нефтяной, 
газовой, металлургической, угольной 
промышленности, в сфере электроэ-
нергетики. И получается, что, с одной 
стороны, государство вроде бы зарабо-
тало, а с другой – отдало, и куда? И без 
того в одни из самых высокодоходных 
отраслей, – говорит один из авторов 
документа, депутат Государственной 
думы от Кировской области Вадим 
Белоусов.
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В Кирове не состоялся конкурс на замещение вакантной должности главы администрации города, 
назначенный на 16 марта. Причина – отсутствие кворума в конкурсной комиссии из-за неявки на 
заседание членов комиссии, назначенных губернатором. 

Весенние каникулы в российских школах в этом году продлятся три недели вместо одной – с 23 марта 
по 12 апреля. Об этом объявил министр просвещения России Сергей Кравцов на заседании рабочей 
группы по поддержке региональных систем образования. Меры введены из-за коронавируса. Отме-
тим, что в кировских школах каникулы начались еще раньше – с 17 марта. 

Документ внесён в нижнюю 
палату парламента группой 
депутатов Справедливой 
России

В Госдуме предлагают снизить 
НДС с 20% до 15%

Сейчас же депутаты предлагают 
не просто вернуться к прежним 18% 
НДС, но снизить его и вовсе до 15%, 
объясняя это дальнейшим ростом 
ВВП. 

– Этот законопроект был разрабо-
тан и внесен при участии очень авто-
ритетных экспертов-экономистов, и, 
согласно их данным, снижение НДС 
только на один процентный пункт 
приведет к ежегодному росту ВВП 
на один процент за счет увеличения 
суммы, остающейся в распоряжении 
предприятий, в первую очередь – в 
сегменте перерабатывающей промыш-
ленности, которая будет направлена 
на развитие предприятий и повыше-
ние уровня оплаты труда, – продолжа-
ет Вадим Белоусов.

Рост ВВП, в свою очередь, приведет 
к росту поступлений НДС, уверен депу-
тат. Произойдет это за счет увеличения 
объема производства и роста оплаты 
труда. «По экспертным оценкам, рост 
ВВП на пять процентов приведет к ро-
сту НДС на 150 млрд. рублей, налога на 
прибыль – на 200 млрд. рублей, НДФЛ 
– на 100 млрд. рублей», – говорится в 
пояснительной записке к законопро-
екту. В результате, отмечают авторы 
документа, уже на третий год примене-
ние пониженной 15%-ной ставки НДС 
приведет к «превышению дополни-
тельных налоговых поступлений над 
выпадающими доходами на 870 млрд. 
рублей». Таким образом, снижение 
НДС не только не окажет негативного 
воздействия на экономику, но и приве-
дет к ее росту в целом. 

В случае принятия законопроекта 
он вступит в силу 1 июля 2020 года. 
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Группа депутатов Спра-
ведливой России, в числе 
которых и депутат Госду-
мы от Кировской области 
Вадим Белоусов, внесла в 
Государственную думу зако-
нопроект об увеличении зар-
плат медицинским работни-
кам. Документ предполагает, 
что зарплата участковых и 
семейных врачей, врачей 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, скорой медицин-
ской помощи не должна 
быть ниже средней по реги-
ону, в котором они работа-
ют. Этим же документом 
предлагается законода-
тельно закрепить зарпла-
ту медицинских работ-
ников, имеющих высшее 
медицинское образование, 
на уровне не менее чем 200 
процентов от средней зар-
платы по региону. 

Напомним, что ранее за-
дачу довести зарплату вра-
чей до уровня 200 процентов 
от средней по региону по-

ставил президент Владимир 
Путин. 

– Пока самые свежие дан-
ные, что мы располагаем, – 
это данные по итогам 2018 
года и это отчет Контроль-
но-счетной палаты России, 
опубликованный в середине 
2019 года. И согласно им, 
достичь показателей, уста-
новленных президентом, не 
удалось – почти 60% регио-
нов не повысили зарплату, 
как минимум, работникам 
больниц и поликлиник. В 50 
регионах из 85-ти зарплата 
среднего и младшего меди-
цинского персонала не до-
стигла плановых показате-
лей, в их числе и Кировская 
область, хотя стоит отме-
тить, что «недобор» соста-
вил менее процента. Пред-
лагаемая нами мера должна 
помочь в борьбе с дефици-
том медицинских кадров в 
первичном звене, а также 
закрепить законодательно 
минимально допустимый 

уровень зарплаты для меди-
цинского персонала, чтобы 
у чиновников от здраво-
охранения не было соблазна 
искажать цифры за счет раз-
личных махинаций, таких, 
как перевод врачей на иные 
специальности, сокращение 
персонала и повышение ко-
личества ставок для других 
и так далее, – рассказал де-
путат Государственной думы 
Вадим Белоусов. 

По его словам, в настоя-
щее время дефицит врачей 
первичного звена в стране 
достигает 25 тысяч чело-
век, среднего медицинско-
го персонала – 130 тысяч 
человек. 

Отметим, что в настоящее 
время с нехваткой врачей 
первичного звена (участко-
вых терапевтов и врачей об-
щей практики) в Минздраве 
борются за счет направле-
ния на участки вчерашних 
выпускников медицинских 
вузов.

Инициатива внесена в Госдуму депутатами Справедливой России

Зарплату участковых и врачей на «скорой» 
предлагают уравнять со средней по региону

12 марта в областном 
Заксобрании обсудили за-
конопроект Госдумы, со-
гласно которому размер 
стипендий для студентов 
предлагается установить 
не менее прожиточного 
минимума в регионе, где 
расположено учебное заве-
дение. С инициативой вы-
ступили депутаты Справед-
ливой России.

Отметим, что в Киров-
ской области прожиточ-
ный минимум в IV квар-
тале 2019 года составлял 
10 тыс. 330 рублей. На 
сегодняшний день сту-
денты опорного вуза, обу-
чающиеся за счет бюджета, 
получают порядка 4 тыс. 
рублей, при условии что в 
зачетной книжке простав-
лены лишь пятерки. Если 
же студент имеет тройки, 
то стипендия ему начис-
ляется в размере 2 тыс. 820 
рублей. При этом студенты 
колледжей получают в пре-
делах 500 – 1000 рублей, в 
зависимости от учебного 

Законопроект предложен Справедливой 
Россией

Заксобрание против повышения 
стипендий до прожиточного минимума

заведения, передает портал 
newsler.ru.

По мнению авторов зако-
нопроекта, нынешняя сти-
пендия «ущемляет права 
студентов, которые неред-
ко не имеют минимальных 
средств к существованию», 
поэтому они идут работать и 
забрасывают учебу, «что не-
гативно влияет на квалифи-
кацию» студентов.

После того как депута-
ты выслушали докладчика 
– руководителя фракции 
Справедливая Россия в 
ОЗС Федора Сураева, в зале 
заседания началась бурная 
дискуссия по этому вопросу. 
Некоторые из присутство-
вавших депутатов проект 
изменений не поддержали, 
ссылаясь на то, что сейчас 
для этих расходов якобы нет 
не только бюджета, но и кон-
кретных цифр стипендиаль-
ного фонда. 

При этом в качестве 
источника финансирова-
ния предлагалось исполь-
зовать «увеличившиеся 

доходы федерального бюд-
жета вследствие улучшения 
внутриэкономической си-
туации, роста экономики и 

производственной сферы», 
то есть дополнительной 
нагрузки на бюджет не воз-
никло бы.

В результате на пленарном 
заседании проект изменений 
поддержали 12 депутатов, 27 
проголосовали против.
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Что это? 
Первое, что следует уяснить: коронави-

русы – это большое семейство, в которое 
входят вирусы, способные вызывать це-
лый ряд заболеваний у людей – от распро-
страненной простуды до тяжёлого острого 
респираторного синдрома (в народе – 
«атипичная пневмония»). 

Проще говоря, коронавирус – еще не 
само заболевание, а возбудитель.  

Само заболевание – коронавирусная 
инфекция, или COVID-19, – потенциаль-
но тяжелая острая респираторная инфек-
ция, вызываемая коронавирусом SARS-
CoV-2 (ранее – под временным названием 
2019-n-CoV). Представляет собой опас-
ное заболевание, протекающее как в лег-
кой, так и в тяжёлой форме, осложнения 
которого могут включать вирусную пнев-
монию, влекущую за собой острый респи-
раторный дистресс-синдром (поражение 
легких), или дыхательную недостаточ-
ность с риском смерти. 

Откуда появляются 
коронавирусы?

Вирусы из этого семейства преиму-
щественно встречаются у животных, 
находятся в их организме не вызывая 
заболевания, но, мутируя, могут пере-
даваться и человеку. К счастью, слу-
чаи заражения человека напрямую от 
животных довольно редки, из-за того 
что вирус обычно не может преодолеть 
межвидовой барьер. Однако считается, 
что переносчиками вирусов, которые 
вызвали вспышку Sars, Mers (о которых 
мы поговорим ниже), и коронавируса 
2019-nCoV были не люди, а именно жи-
вотные. 

С чего всё началось?
31 декабря 2019 года Всемирная ор-

ганизация здравоохранения (ВОЗ) была 
проинформирована об обнаружении 44 
случаев пневмонии, вызванной неизвест-
ным патогеном, в городе Ухань в Китае. 
В течение 30 дней вирус вышел за преде-
лы Уханя, а потом – и за пределы страны. 
Уже в феврале и марте вирус распростра-
нился настолько, что беспрецедентные 
меры защиты стали принимать во всем 
мире. Государства закрывают границы, 
сокращают авиасообщение, объявляют 
национальный карантин, вводят ограни-
чения на массовые мероприятия. 

Что сейчас? 
Всего на 24 марта в мире было зафик-

сировано 381 тысячи 621 зараженных в 
168 странах. К этой дате скончались 16 
тысяч 563 человека, выздоровели 161 ты-
сяча 806 человек. География распростра-
нения вируса охватила пять из шести 
континентов. Смертность от заболевания 
– 4,3%. 

Из-за распространения заболевания 
Всемирной организацией здравоохране-
ния объявлена чрезвычайная ситуация 
международного значения в области здра-
воохранения. Несмотря на широкое рас-
пространение, ВОЗ назвала коронавирус 
первой в истории человечества контро-
лируемой пандемией (в эпидемиологии 
– болезнь, которая распространилась на 
очень большую территорию: несколько 
стран или весь мир). Так, в организа-
ции сообщили: в Китае уже выздорове-
ли более 70% заболевших (а к 24 марта 
– уже 90%) – и выразили надежду, что 

13 марта Киров сотрясла новость о том, что в городе обнаружен первый случай подозрения на коронавирус. Уже 16 мар-
та диагноз окончательно подтвердился – женщина, вернувшаяся в Киров из Германии и почувствовавшая после поездки 
недомогание, действительно заражена и находится в отдельном боксе инфекционной больницы. Вслед за ней с поезда, где 
она ехала, были сняты и отправлены на карантин в Новом Уренгое 24 человека. Отправился на карантин и муж вернув-
шейся кировчанки. Всего на момент написания материала (24 марта) в России было выявлено 444 случая коронавирусной 
инфекции. Стоит ли опасаться вируса, читайте в материале

Коронавируснулись...

гриппа, к примеру, есть, но своим появ-
лением они также обязаны серьезной 
эпидемии «испанки», которой в 1918 – 
1919 годах заразилась почти треть насе-
ления планеты. 

Новый коронавирус специфичен, 
потому что это третий за 20 лет случай, 
когда вирус из этого семейства распро-
страняется между людьми и вызывает 
серьезное заболевание. 

Будет ли вакцина 
в дальнейшем?

На данном этапе лекарства от ин-
фекции нет, поскольку ежегодных эпи-
демий коронавируса в мире не было, 
учёные не могли предсказать вспыш-
ку заболевания. Сейчас разработкой 
вакцины занимаются по всему миру 
– в России это делают сразу два НИИ. 
Прививка от гриппа в данном случае не 
поможет: новая инфекция имеет дру-
гую природу, нежели те, от которых 
защищает существующая вакцина. Не-
известно даже, облегчит ли она хотя бы 
протекание болезни, – такие исследова-
ния ещё не проводились.

17 марта стало известно, что амери-
канские ученые начали тестировать 
вакцину против коронавируса на лю-
дях. Её введут 45 добровольцам, однако, 
как признаются эксперты, если резуль-
таты будут удачными, для массового 
потребления вакцина будет доступна не 
ранее чем через 12 – 18 месяцев. Россий-
ские эксперты говорят, что у нас вакци-
на может появиться уже во втором квар-
тале этого года. 

Для кого опасен 
коронавирус?

Тяжелые формы болезни с большой 
вероятностью могут развиваться у по-
жилых людей и у людей с определенны-
ми заболеваниями, такими, как астма, 
диабет и сердечные патологии. В тяже-
лой форме коронавирусная инфекция 
протекает примерно в 15% случаев, еще 
в 5% состояние больных критическое.

В большинстве случаев (около 80%) 
какого-либо специфического лечения 
больным не требуется, выздоровление 
происходит само по себе. 

Условия для 
распространения вируса

Исследования пиков распростране-
ния коронавируса в разных странах, 

в Италии, которая на европейском кон-
тиненте является лидером по числу за-
раженных, с введением жестких ограни-
чительных мер распространение вируса 
остановится. Победу Китая над корона-
вирусом констатировал и бывший глав-
ный санитарный врач России Геннадий 
Онищенко, выступая на заседании Пре-
зидиума Российской академии наук. 
По словам академика, темпы прироста 
заболевания в Китае составляют всего 
0,023%. 

Рейтинг стран по числу 
подтверждённых случаев заражения 
(на 24.03.2020):

Страна Заболели Выздоровели Умерли
 Китай 81 553 73 277 (89%) 3 290 (4,03%)
 Италия  63 927 7 432 (11,6%) 6 077 (9,5%)
 США 46 442 64 (0,13%) 582 (1,25%)
 Испания 35 136 3 355 (9,5%) 2 311 (6,5%)
 Германия 29 056 453 (1,56%) 123 (0,42%)

Высокая смертность от коронавируса в Италии объ-
ясняется высокой долей населения старшего возрас-
та, отмечают в ВОЗ. По заявлению иранских властей, 
большая часть умерших в их стране – также люди 
старше 60 лет. 

Чем опасен вирус?
Все дело в том, что, когда вирус не-

ожиданно переходит от животного к че-
ловеку, иммунная система человека не 
готова к борьбе с этим конкретным ви-
русом, поскольку никогда ранее с ним не 
сталкивалась. И человек перед такими 
вирусами очень уязвим. Инфекция мо-
жет вызвать тяжёлые осложнения – вос-
паление лёгких с последующей госпита-
лизацией в реанимацию.

Чем коронавирус 
отличается от гриппа?

По сути, это два разных семейства 
вирусов. Коронавирусы больше распро-
странены у животных, но люди тоже мо-
гут ими заразиться.

Этот тип вируса хорошо известен вра-
чам. Ранее вирусы этого семейства уже 
вызывали вспышки нескольких заболе-
ваний – например, эпидемию атипичной 
пневмонии (тяжелого острого респира-
торного синдрома – Sars) в 2003 году, а 
также ближневосточного респираторно-
го синдрома (Mers) в 2012-м, когда люди 
заразились от верблюдов. 

В случае с атипичной пневмонией умер-
ли 9% всех инфицированных, а во время 
второй эпидемии – 35% заболевших. 

И вот теперь у нас есть новый опас-
ный коронавирус, SARS-CoV-2, вызы-
вающий болезнь COVID-19. От него 
смертность не так высока, как от пред-
шественников: 3,9% (для сравнения: у 
сезонного гриппа – около 1%). Но его пре-
имущество – в быстром распространении 
из-за существующего пока «неумения» 
нашей иммунной системы ему сопро-
тивляться. 

И тут возникает вопрос: а почему же 
раньше, при таких серьезных вспышках 
заболеваний от коронавирусов, от них не 
разрабатывали вакцины? По словам гла-
вы офиса Всемирной организации здра-
воохранения в России, доктора Мелиты 
Вуйнович, это объясняется тем, что ранее 
коронавирусы либо не вызывали у людей 
серьезных болезней с осложнениями, 
либо их распространение не принимало 
таких масштабов. При этом вакцины от 

проведенные китайскими учеными, до-
казали, что оптимальной для передачи 
патогена является температура от 5 до 
8,72 градуса, а влажность воздуха – от 35 
до 50%. Российский вирусолог, профес-
сор, заведующий лабораторией эколо-
гии микроорганизмов Школы биомеди-
цины Дальневосточного федерального 
университета Михаил Щелканов со-
гласен с коллегами и отмечает, что для 
распространения вируса важна низкая 
температура, но – не ниже нуля. 

И действительно, китайское исследо-
вание показало, что, как только темпера-
тура достигала отметки 8,72 °C, актив-
ность вируса сразу шла на спад. А при 
30 °C его инфекционная скорость рав-
нялась нулю. В условиях постепенного 
потепления, можно надеяться на то, что 
активность распространения «китай-
ского патогена» будет падать, и это уже 
наблюдается в Китае, власти которого 
объявили о конце эпидемии. 

Но не все эксперты согласны с тем, 
что атмосферная температура коррели-
рует со способностью нового патогена к 
распространению. Руководитель лабо-
ратории геномной инженерии Москов-
ского физико-технического института 
Павел Волчков уверен, что заражение 
в 99% случаев происходит в помещении 
при большом скоплении людей и абсо-
лютно неважно, какая при этом была 
температура «за бортом».

— Вирус спокойно живет в наших ор-
ганизмах при температуре 36,6 градуса и 
большой влажности. Обычно чем выше 
влажность, тем выше уровень инфекции. 
В хорошо вентилируемых помещениях, 
как известно, меньше уровень возмож-
ной инфекции. На улице же огромные 
объемы воздуха, там заразиться гораздо 
сложнее, – пояснил ученый.

Активное распространение коронави-
руса при температуре 8 – 9 °C связано с 
тем, что в Китае на большинстве терри-
торий отсутствует системное отопление, 
отметил Павел Волчков. Жители вынуж-
дены платить за него сами, поэтому они 
экономят электричество и редко откры-
вают окна. Как известно, в плохо про-
ветриваемых помещениях патогены рас-
пространяются быстрее. С наступлением 
тепла китайцы начинают чаще проветри-
вать помещения, поэтому, как и сказано в 
исследовании, возможность распростра-
нения коронавируса снижается.

Продолжение на стр. 8.
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Сергей Доронин: «Зарабатывание 

– Долгое время вы не по-
являетесь на страницах СМИ. 
Это принципиальное нежела-
ние общаться с прессой?

– Я никуда не исчез. Дело 
в том, что у нас есть актив-
ный депутат Государственной 
думы, хорошо сформирован-
ные фракции в областном 
Законодательном собрании, 
Кировской городской думе. В 
информационном пространстве 
достаточно людей, являющихся 
лицами партии. Например, ни 
одна из партий не выдвигает 
своих кандидатов на пост гла-
вы администрации Кирова, мы 
это делаем. 

Мы ежедневно поддержива-
ем связь с нашими избирателя-
ми посредством ноу-хау нашей 
партии – Центра защиты прав 
граждан. Ни у одной политиче-
ской силы такого нет. Его «по-
беды» мы также публикуем на 
страницах СМИ. 

И я никогда не был сторон-
ником замыкания всех процес-
сов на одном человеке, в том 
числе – монополизации им ин-
формационного пространства. 
Мы даём возможность высту-
пать и высказывать своё мне-
ние всем нашим депутатам. 

Сейчас я не только веду по-
литическую деятельность, но и 
занимаюсь бизнесом. И иногда 
бывает просто некогда. 

– Был ли в какой-то мере 
отход от политики следствием 
того, что политические про-
цессы стали для вас предска-
зуемы?

– Я понимаю, как делается 
политика. Большинство при-
нимаемых «партией власти» 
или исполнительной властью, 
решений опытными людь-
ми читаются довольно легко. 
И, к сожалению, депутатский 
корпус оказывает всё меньше 
влияния на принятие решений 
исполнительной властью, круг 
проблем, на который мы можем 
влиять и получать результат об-
ратно, всё больше сужается. Но 
оппоненты власти нужны. Это 
основной принцип  демократи-
ческих стран.  Мы об этом го-
ворим, пишем. Но пока, на мой 
взгляд, продолжаем сваливать-
ся к скрытому тоталитаризму. 
И об этом свидетельствуют 
последние реалии, в частности 
изменения в Конституцию. 

мальством, то сейчас вернулся 
к своему любимому делу – биз-
несу, который веду в несколь-
ких направлениях. Одно из 
перспективных, на мой взгляд, 
– индустриальный кейтеринг. 
Если простым языком, это ор-
ганизация питания на крупных 
производственных предприя-
тиях и площадках, это создание 
хороших рабочих столовых. У 
нас есть планы стать федераль-
ной компанией. Я понимаю, 
что это достаточно длитель-
ный процесс, который займет 
не менее 10 лет. На последний 
проект – агрохолдинг «Абсо-
лют-Агро» и мясоперерабаты-
вающий завод «Абсолют», – ко-
торый я создавал, у меня ушло 
примерно 15 лет. 

– Это новое для вас направ-
ление?

– Нет. Это была одна из сфер 
деятельности нашего холдинга, 
и мы давно этим занимались, 
но никогда не тратили на эту 
часть бизнеса много времени и 
средств, поэтому это направле-
ние активно не развивалось.

– Вы следите за судьбой 
«Абсолют-Агро»? 

– Конечно. Всё великолепно 
там, на мой взгляд. То, что мы 
создали, получило большое раз-
витие. Компания «Дороничи», 
которая зашла на эту площадку, 
активно там развивается. На-
сколько я знаю, это их лучшее 
отделение и по урожайности, и 
по всем бизнес-процессам. Это 
говорит о том, что то, что мы 
делали, мы делали не зря. Всё 
это работает, люди не уволены, 

Председатель Кировского отделения Справед-
ливой России, депутат Государственной думы 
(2011 – 2016 гг.), депутат Законодательного 
собрания (2006 – 2011 гг.), предприниматель 
Сергей Доронин в последние годы мало обща-
ется с журналистами. С завершением актив-
ной политической деятельности он с головой 
ушёл в бизнес. Сергей Доронин практически не 
появлялся в СМИ, оттого так ценно, что свое 
первое после большого перерыва интервью 
он согласился дать нашей газете и без купюр 
рассказал о своих политических амбициях, о 
воспитании детей и о том, что изменил бы в 
своей жизни

– К слову, о Конституции: 
вы пойдете на голосование?

– Нет. Юридически, на мой 
взгляд, этот документ ничто-
жен. Особенно меня возмущает 
обнуление сроков президента и 
де-факто возможный 36-летний 
марафон президентства одного 
человека. Для меня это трагико-
медия и чистый фарс, где дей-
ствие первое – внесение едино-
лично президентом большого 
числа поправок. Неконституци-
онно. Действие второе – созда-
ние фейковой рабочей группы из 
артистов, спортсменов и людей, 
вообще ничего в юридических 
тонкостях не понимающих. В 
какой стране вы видели, чтобы 
какой-нибудь Роберт Де Ниро, 
Аль Пачино или Майк Тайсон 
(уважаемые, к слову, мною ак-
теры и спортсмены) собрались 
в рабочую группу для внесе-
ния поправок в Конституцию? 
Ни артистов, ни музыкантов, 
ни спортсменов там близко не 
должно было быть. Это главный 
закон, по которому живет страна. 

В результате получились по-
правки, в которых смешали и 
прожиточный минимум, и су-
дей, и отсутствие заграничных 
счетов. Зачем это все встраивать 
в Конституцию, я не понимаю. 
Моё мнение – всё это делалось 
ради одного последнего аккорда 
в виде обнуления сроков. 

– Другим людям вы реко-
мендуете идти на голосование 
или нет?

– Мой совет – никому на го-
лосование не ходить. Первое – 
из-за пандемии коронавируса, 
особенно людям старшего воз-
раста. Второе – из-за нелегитим-
ности происходящего. Так как 
эти изменения в Конституцию 
были сделаны неконституци-
онным путем, думаю, что голо-
сование практически ничего не 
решает. Поэтому идти и голосо-
вать и тем самым легитимизи-
ровать эту игру с незаконными, 
несправедливыми правилами, в 
которую играет власть, не стоит. 

– А потом те, кто не придут, 
будут сокрушаться, что такой 
антинародный закон принят…

– Всё и так принято давно. Не 
нужно голосовать, не нужно вме-
шиваться в эту бессмысленную 
процедуру, на которую повлиять 
простые граждане уже не могут. 

Всё это было выдвинуто, разра-
ботано, придумано и внедрено в 
жизнь без мнения граждан. Со-
здали очередной миф, показали 
по ТВ очередные потемкинские 
деревни, собрали очередные мне-
ния «Левада-центром», и прода-
вили катком это решение.

– В этом году заканчивается 
срок ваших полномочий на по-
сту Председателя Кировского 
отделения Справедливой Рос-
сии, которое вы возглавляете 
с 2009 года. Будете ли вновь 
выдвигать свою кандидатуру? 

– На Совете регионального 
отделения мы приняли реше-
ние, что будем обновлять состав 
руководящих органов партии. 
У нас есть хорошие, подготов-
ленные, профессиональные ка-
дры. И мы приняли решение, 
что Алексей Мальцев, который 
на протяжении долгого време-
ни возглавляет Аппарат регио-
нального отделения партии и 
находится в режиме ежеднев-
ной связи с районами области, 
с членами партии, будет выдви-
нут на пост Председателя Со-
вета регионального отделения 
вместо меня. Окончательное 
решение примет региональная 
Конференция.

– Ваша позиция по поправ-
кам в Конституцию, которая 
идет вразрез с мнением пар-
тии, сыграла роль в принятии 
этого решения?

– Нет. И мы с Сергеем Ми-
хайловичем (Мироновым. – 
Прим. ред.) договорились, что 
ближайшие два года я продол-
жу курировать региональное 
отделение, буду рядом, буду так 
же участвовать во всех процес-
сах. В 2020 году, и особенно в 
2021-м, когда состоятся выборы 
в Госдуму, в Заксобрание, буду 
активно участвовать в выбор-
ном процессе, в формировании 
команды, в поиске финансиро-
вания на выборные кампании, 
и, возможно, в качестве канди-
дата в Государственную думу 
или в Законодательное собра-
ние региона. 

– Если вы уйдете, это будет 
всё та же Справедливая Рос-
сия?

– Это будет отделение с более 
высоким градусом оппозици-
онности, с более сильной энер-
гетикой, потому что мы сфор-
мировали команду из молодых, 
энергичных, активных ребят как 
в городской думе, так и в Зако-
нодательном собрании. Бывает 
так, что более искушенный, бо-
лее умудренный опытом человек 
сдерживает энергетику молоде-
жи. Может где-то предостеречь, 
рекомендовать не торопиться. 
Это не всегда хорошо. Я всю 
жизнь занимался спортом, осо-
бенно командным, и там хорошо 
видно, как иногда нужно дать мо-
лодежи на той же хоккейной пло-
щадке, на футбольном поле про-
сто выплеснуть свою энергию. 
Даже иногда подраться. А когда 
в команде бывают искушенные 
опытом аксакалы или старейши-
ны, они могут сдерживать моло-
дой пыл, молодой драйв. 

Надо давать молодежи воз-
можности, я убежден в этом, и 
я точно не сторонник «вечного 
президентства».

– Последуют ли за обнов-
лением руководящих органов 
реготделения обновления в 
районах области?

– У нас сегодня дефицит 
кадров, особенно в местных от-
делениях. Да, процессы идут, 
и, конечно, кое-где мы меняем 
председателей, где-то прихо-
дят более молодые люди, но это 
естественный процесс. Не ду-
маю, что Алексей Мальцев на 
следующий день после избра-
ния начнет чистку. Напротив, 
я убежден, что такого не будет, 
районам можно ничего не опа-
саться. Тем более, они Алексея 
давно и хорошо знают, и он сам 
в первую очередь заинтересован 
в сильной команде. Но справед-
ливости ради надо сказать, что 
я всегда за то, чтобы приходили 
новые люди в команду, чтобы 
она росла и развивалась. Я за 
конкуренцию внутри партии, за 
возможность выбора. 

– Вы были единственным 
депутатом Госдумы, кто ездил 
по районам и активно встре-
чался с жителями. Скоро 
выборы. Планируется ли де-
путатский тур по районам об-
ласти в дальнейшем?  

– Думаю, что будем ездить. 

– Почти 3,5 года вы не за-
нимаетесь политикой активно. 
Что вы делали все эти годы?

– Поскольку с 1992 года я 
активно занимался предприни-



стр. 5

ПРЯМОЙ РАЗГОВОРВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

денег никогда не было моей целью»
все 100 процентов работников 
перешли в новое предприятие. 

– Нет сожаления, что пред-
приятие теперь в других ру-
ках? 

– Можно сожалеть, пережи-
вать и думать об этом с утра до 
вечера, но страница перевер-
нута. Я удовлетворен тем, что 
мы сделали, что мы прожили 
очень интересное время взле-
тов, падений, что мы создали 
то, что сегодня работает. Что 
есть социальные проекты: шко-
лы, больницы, детские сады, до-
роги. Этим пользуются люди, и 
они трудоустроены. Точка. 

– В период вашего руко-
водства «Абсолют-Агро» 
предприятие несло серьезную 
социальную нагрузку, в том 
числе по развитию сельских 
территорий. У вашего нового 
бизнеса есть социальная со-
ставляющая?

– У меня, как у бизнесме-
на, никогда не было основной 
целью зарабатывание денег. Я 
зарабатывал хорошие деньги и 
давно понял, что они не дают 
ощущения удовлетворенности 
и счастья. Все компании, кото-
рыми я руководил, отличались 
социальными проектами. 

Когда мы создавали «Аб-
солют», мы организовывали 
различные турниры, поездки 
спортивных команд на сорев-
нования, в том числе на чем-
пионат мира по хоккею среди 
ветеранов. Создали в 90-е годы 
и финансировали ветеранскую 
хоккейную команду, которая 
до сих пор существует. Затем 
создали единственный на тот 
момент клуб матерей, поте-
рявших своих сыновей в Чеч-
не. Ежегодно организовывали, 
курировали и финансировали 
большое количество мероприя-
тий для них. Потом стали орга-
низаторами серии турниров по 
бодибилдингу с участием звезд 
мировой величины, организо-
вывали и полностью финан-
сировали хоккейные меропри-
ятия на льду «Олимп-арены» 
в Кирово-Чепецке. Трижды 
это были юбилеи двукратного 
олимпийского чемпиона Алек-
сандра Мальцева. Выпустили 
и подарили всем желающим 
более трех тысяч книг об исто-
рии кирово-чепецкого хоккея. 
Вместе с Российским детским 
фондом привозили в Киров 
светило китайской медицины, 
занимающегося реабилитаци-
ей детей с ДЦП, который по-
том нескольких детей принял 
на лечение в свою клинику в 
Китае. 

Параллельно шли социаль-
ные проекты на селе: строи-
тельство дорог, Домов куль-
туры, ремонт детских садов, 
школ, прокладка газопровода, 
строительство домов для со-
трудников предприятия и мно-
гое другое. В это вложены сот-
ни миллионов рублей, и, если 
бы не мы, возможно, этого не 
было бы сделано никогда. 

Сейчас основная идея – со-
здание устойчивой компании 
высокого уровня с понятными, 

прописанными бизнес-про-
цессами, с достойным уровнем 
заработной платы. Среди всех 
предприятий общественного 
питания в Кирово-Чепецке у 
нас одна из самых высоких зара-
ботных плат. Исходя из своего 
предыдущего опыта развития 
компании, понимаю, что люди 
должны получать достойное 
вознаграждение. Потому что 
для комфортной жизни у чело-
века должны быть удовлетворе-
ны его базовые потребности. И 
высокая зарплата призвана эти 
потребности – как найти сред-
ства на питание, на одежду, на 
проживание – закрыть. 

Важная социальная миссия 
нашей компании – привить лю-
дям привычку здорового и каче-
ственного питания, что в даль-
нейшем скажется на качестве их 
жизни и на её продолжительно-
сти. Не за горами вложение денег 
в школу обучения поварскому 
искусству, потому что эти инсти-
туты у нас сегодня не работают. 
У нас далеко идущие планы.

норма – 20 – 25 страниц еже-
дневно. В основном это книги на 
профессиональные темы. Одно-
временно читаю несколько книг 
и взял за правило – это не моя 
идея – читать книги с маркерами, 
закладками. Бизнес-идеи, фило-
софию, интересные мысли – всё 
это разными цветами помечаю и 
потом обращаюсь к ним. Неко-
торые книги перечитываю по 5 
– 6 раз. Художественных книг не 
так много читаю. Их в основном 
слушаю по аудио, потому что там 
не надо ничего помечать. Сейчас 
слушаю «Homo Deus. Краткая 
история будущего». 

– Вернемся к предыдущему 
вопросу об источниках силы. 
Вы назвали семью, спорт, кни-
ги. Что ещё?

– Бизнес. Вообще свою 
жизнь, если представить её как 
круговую диаграмму, стараюсь 
делить на четыре части: бизнес, 
семья, спорт и здоровье, обще-
ственная деятельность и соци-
альная нагрузка.

мужа. В выходной день ты на 
работе, вместо того чтоб отда-
вать себя семье. 

– Раз заговорили о семье. 
Вы многодетный отец…

– Да. Старший сын окончил 
экономический университет. Ра-
ботает, старается делать карьеру.

– Вы выступаете его настав-
ником?

– Стараюсь. Но мы люди, жи-
вущие на разных волнах, мно-
гие наши позиции, взгляды не 
совпадают. Часто мы спорим, 
иногда вдрызг, можем дня три 
вообще не разговаривать. Я ста-
раюсь не давить на него. Раньше 
была такая позиция, но я понял, 
что она бесполезна. Я изменил-
ся и понимаю, что каждый чело-
век индивидуален. Он должен 
прожить свою жизнь, не мою. 
Поэтому стараюсь советовать, 
когда меня спрашивают.

– Младшего сына и дочь 
воспитываете так же?

– С гаджетами как боре-
тесь?

– В нашей семье заведено, 
что планшеты, телефоны – 
только в определенные часы. 

– Это поощрение или эле-
мент развития? 

– Это некий элемент разви-
тия. К примеру, младший сын, 
ему шесть лет, смотрит какие-то 
научно-популярные фильмы 
о планетах, о кораблях. Дочь 
пока маленькая, смотрит 
мультфильмы на английском 
языке. Все мои дети говорят 
на нескольких языках. Мне 
кажется, в современном гло-
бализующемся мире очень 
важно владеть помимо рус-
ского двумя-тремя языками. 

– Чего еще вы хотели бы до-
стичь в жизни?

– Детей ещё. Построить 
успешную, стабильную, раз-
вивающуюся компанию, в 
которую бы люди приходи-
ли с удовольствием, в кото-
рой был бы не набор специ-
алистов, а отбор. Это не 
обязательно сверхприбыль-
ная компания, где отлажены 
все бизнес-процессы, но это 
компания, где внутри всё на-
лажено для сотрудников, есть 
корпоративные мероприятия, 
спартакиады, совместные по-
ездки, обучение. 

В спорте – продолжать 
заниматься спортом. Задача 
– к концу этого года 30 раз 
подтянуться на переклади-
не. Пока довёл свою резуль-
тативность до 26-ти. Ставлю 
локальные цели в поддержа-
нии веса, мышечной массы, 
активности системных за-
нятий. И пытаюсь горизонт 
планирования своей жизни 
отодвинуть. 

– Планируете на более дли-
тельный срок?

– Да, потому что появились 
маленькие дети и потому что 
в планах – ещё, если всё бу-
дет в порядке. Если раньше я 
предполагал, что продолжи-
тельность моей жизни будет 
на уровне 90 лет, то сегодня за-
дачу перед собой поставил 110 
лет. Благо все в семье долго-
жители. И иду к этому, об этом 
думаю, под это подстраиваю 
программы питания, програм-
мы физических упражнений. 
Плюс постоянные упражнения 
для мозга в виде чтения книг и 
отказ от философии потребле-
ния, в которую всё человече-
ство в 1990 – 2000-е годы было 
втянуто. Я тоже в какой-то 
момент был патологическим 
потребителем, но отказался от 
этого. Понял, сколько необ-
ходимо для нормальной каче-
ственной жизни, и аппетиты 
финансовые на порядок сни-
зились.

Для этого не надо большо-
го количества денег, не надо 
убиваться 15 часов на рабо-
те. Изменение своей  жиз-
ненной философии дало мне 
огромную свободу жизни и 
действий. У меня драйв как 
у 20-летнего.

О поправках в Конституцию: «Идти и голосовать и 
тем самым легитимизировать эту игру с незаконны-
ми, несправедливыми правилами, в которую играет 
власть, не стоит». 

– Что вам помогает преодо-
левать трудности?

– Понимание того, что чело-
век развивается и растет только 
в стрессовых ситуациях, в ситу-
ациях неопределенности, ког-
да активно работают все мыс-
лительные центры. Это как в 
спорте, с которым я всегда про-
вожу аналогии. Мышцы растут 
только в стрессе. Когда ты их на-
гружаешь, тогда они увеличива-
ются в объемах, и спортсмен пе-
реходит на следующую ступень 
своего развития. То же самое в 
бизнесе. Чем больше стрессов 
ты получаешь как бизнесмен, 
тем лучше ты развиваешься. 
Когда штиль, тишина и спокой-
ствие – идет деградация. Когда у 
человека все хорошо, он думает: 
«Жизнь удалась, ничего делать 
не надо, есть автомобиль, квар-
тира и так далее», но уже через 
полгода понимает, что отстал в 
своем развитии. Я этим быстро 
«переболел», ещё в 90-е годы. 

Я никогда не бросал зани-
маться спортом, и у меня тот же 
принцип в спортзале – нагнета-
ние, стресс. Если я прихожу в 
зал, то это 45 минут достаточ-
но активного тренинга. Хожу в 
зал, как на работу, пять дней в 
неделю, с семи утра.

– Вы много времени прово-
дите в дороге и поездках. Где 
черпаете силы?

– В семье, в активных заня-
тиях спортом, в чтении книг. 

– Сколько книг вы прочи-
тали за последнее время и что 
это за книги? 

– Сейчас в год я прочитываю 
от 20 до 40 книг. В 2017 году 
был рекорд, прочитал 57 книг. 
Час-полтора в день читаю, моя 

– Всем поровну достаётся?
– Примерно распределяю в 

процентном соотношении уде-
ляемое время, силы мои душев-
ные всем одинаково. Стараюсь. 
Потому что немало за свою 
жизнь сделал ошибок. Раньше 
уделял огромное количество 
времени бизнесу. Бизнес и 
спорт никогда не бросал. Се-
мье 10 процентов уделял, даже 
пять процентов. И в этом боль-
шая ошибка. Старший сын вы-
рос – даже не заметил. Очень 
мало дал ему своего опыта, 
потому что постоянно был на 
работе. Где отец? На работе. 
Спорт, работа. Потом добави-
лась политика. И в принципе 
понял, что это неправильно. 
Понял, к сожалению, поздно, 
сейчас наверстываю, стараюсь 
больше общаться со старшим 
сыном. 

И опять же читая книги, 
слушая выступления людей 
достаточно удачливых, для 
себя эту формулу определил: 
бизнес, семья, спорт и здоро-
вье, социальное развитие. По 
такой формуле стараюсь жить. 
Мне сегодня эта модель кажет-
ся эффективной, оптимальной 
для удовлетворения и ощуще-
ния счастья.

– Если вернуться назад, вы 
бы изменили свои приорите-
ты?

– Конечно. И, наверное, из-
бежал бы многих жизненных 
неприятностей, связанных с 
этой диспропорцией. Бизнесом 
ты занимаешься для чего? Ты 
работаешь для семьи. А какой 
в этом смысл, если ты на работе 
пропадаешь 90 процентов вре-
мени и семья страдает? Дети 
не видят отца, жена не видит 

– Да, сегодня да. С учётом 
– опыта и ошибок. Младший 
сын более творческий человек, 
он рисует, языками занимается. 
Дочь тоже изучает иностран-
ные языки, несмотря на то что 
еще совсем маленькая.

– Вы не будете насаждать 
им идею, что нужно идти в биз-
нес?

– Нет. Единственное, к 
чему и старшего сына, и млад-
шего, и дочь подталкиваю, 
– это любить спорт. Потому 
что понимаю, что развитие 
физических данных наравне 
с интеллектуальными очень 
важно. Младшего сына под-
толкнул к занятиям тенни-
сом. В 3,5 года он начал, очень 
не хотел. А я же понимаю, что 
системность вырабатывает 
привычку, я его возил, он упи-
рался. Я ему отвечал: «Просто 
постой на площадке, ничего 
не делай». Полгода вот таким 
образом его возил, а сейчас 
он увлекся и сам спрашивает: 
когда на тренировку? Разные 
виды спорта стараюсь ему 
показать, вожу в разные сек-
ции, он должен за что-то за-
цепиться, сам выбрать то, что 
ему понравится. По крайней 
мере – выработать привычку. 
У старшего сына так же. Он 
пробовал себя в футболе, пла-
вании, хоккее. Зацепился за 
плавание. До 17 лет занимал-
ся плаванием, потом перешел 
в фитнес, и сейчас постоянно 
со спортивной сумкой. Меня 
это радует. Он не из тех, кто 
ничего не делает. Другое его 
увлечение тоже такое, как у 
меня. Дети, видимо, видят, 
что я постоянно с книгой, и 
тоже читают.
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ВАЖНОЕ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

«Мы вернули ребёнка, но дальше 
он опять убежит»

О чём может рассказать 
российская статистика?

Как таковой статистики по пропа-
жам, на которую можно уверенно опи-
раться, в России не существует. У нас 
есть подробная отрядная статистика, 
но нет общих данных, как нет статисти-
ки по отдельно пропавшим в природ-
ной среде и в городе или по несчастным 
случаям разного вида. Мы можем гово-
рить о некоем общем количестве со-
бытий, через которые проходит отряд: 
точно больше 10% тех, которые проис-
ходят в России, но сильно меньше 50%.

Что влияет на количество пропав-
ших? Состояние природы. Хорошее 
лето, которое обещает много грибов. 
Люди пойдут за ними и начнут неисто-
во теряться. Дети, взрослые, самые 
разные. Бывают ситуации, когда лето 
плохое и в лес пойдёт мало людей. 
Есть комфортные зимы, а есть лютые. 
В зависимости от этого меняется чис-
ло тех, кто идёт на природу или погу-
лять безо всякой цели. В итоге наша 
статистика сильно зависит от погоды.

И вторая зависимость – экономи-
ческая ситуация. Чем она хуже, тем 
больше будет пропавших. Это касает-
ся не детей, конечно, а взрослых. Ча-
сто это связано с тяжёлым состоянием, 
обусловленным микрокредитованием. 
Одна половина пропаж спровоцирова-
на темой микрокредитов, другая свя-
зана с суицидами. Это огромный вред 
для общества и для экономики.

Как теряются дети?
Абсолютное большинство детей, 

которые исчезают, убежали самостоя-
тельно. Это не значит, что их не надо 
искать. Любой несовершеннолетний в 
условиях вне дома, предоставленный 
самому себе, не может обеспечить соб-
ственную безопасность.

Он не может адекватно воспри-
нимать риски, угрозы, исходящие от 
взрослых, угрозы от мира, в котором 
он живёт. В большинстве российских 
городов вблизи от места проживания 
ребёнка есть разрушенное или полу-
разрушенное здание, по которому вро-
де как здорово лазить, но последствия 
таких развлечений могут быть разны-
ми. Периодически это заканчивается 
несчастными случаями.

От чего именно бегут дети? Тут есть 
закономерности. Есть проблема в со-
отношении взрослого и детского мира, 
взаимоотношений родителя и ребёнка.

Оказывается, не хватает общения. 
Там, где родители – друзья ребёнка, 
количество острых событий, связан-
ных с угрозой жизни детей, во столько 
раз меньше, что даже подсчитать не-
возможно. Ребёнок бежит от проблем. 

Базовое – что-то серьёзное. Пьющие 
родители или такие, которые бьют де-
тей. Проблемы в школе, со сверстника-
ми. Конечно, многие трудности можно 
решить или по крайней мере заняться 
ими. Но когда этого не происходит, у 
нас появляются регулярные «бегунки».

Такие адаптируются к уличным усло-
виям, умеют стащить себе еду, на улице 
им становится комфортнее, чем дома. В 
этих условиях ребёнок чувствует себя 
более гармонично. За короткий про-
межуток – например, за пять побегов – 
он становится асоциальным. Его ждут 
сложная реабилитация и возврат об-
ратно. Наверное. Почему «наверное»? 
Никто ею не занимается. Нигде.

Что делать, чтобы 
обеспечить 
безопасность ребёнка?

За нами никого нет. Мы – послед-
ний рубеж. Мы вернули ребёнка, но 
дальше он опять убежит. Это пробле-
ма всей страны. Социальные службы 
могут следить за семьёй, угрожать ро-
дителю тем, что заберут ребёнка. Такая 
система мотивации любви у нас при-
сутствует. В некоторых случаях она 
проявляется на всю катушку – там, 
где не надо, в том числе. А вот групп 
детских психологов, которые будут 
направлены на поддержку, телефонов 
детской безопасности, профилактики 
детских суицидов не хватает.

Ребёнок не убежит просто так. Дома 
у него есть еда, тепло, PlayStation, ин-
тернет. Он покидает этот комфорт ради 
каких-то целей. И редко это делает в по-
исках себя, чаще он уходит от проблем.

Если всем людям задать стандарт-
ный механизм поведения, то мы резко 
уменьшим количество переживающих 

родителей, седеющих на глазах, и коли-
чество детей, которые бьются в истери-
ке, потому что не видят ни маму, ни папу.

Для этого и взрослый, и ребёнок 
должны знать, что им делать в ситуации 
пропажи. Нужно в рамках школьной 
программы объяснять азы поведения, 
азы безопасности, основы взаимоотно-
шений с неизвестными взрослыми.

Что должен понимать 
ребёнок?

Лишние контакты и взаимодей-
ствия с незнакомым человеком долж-
ны заканчиваться просто: «Я вас не 

ствий в социальных сетях. Этим надо 
заниматься.

Если мы хотим, чтобы ребёнок за-
поминал правила безопасности, мы 
должны регулярно их повторять. Мы 
должны несколько раз в год проходить 
одну и ту же историю, она должна быть 
интересной, поданной в игровой фор-
ме. У государства, граждан, родителей 
должна возникнуть потребность, что-
бы школа занималась безопасностью.

Мы уделяем огромное количество 
времени качеству преподавания рус-
ского и английского языков и счита-
ем, что каждый ребёнок непременно 
доживёт до 18 лет. Мы воспринимаем 
это как аксиому и ничего не делаем. 
Говорим в детстве: «Не трогай горя-
чее», но есть проблемы и помимо это-
го. Детей десять в тёплый сезон может 
погибнуть потому, что они спрячутся 
в трансформаторные будки. Уровень 
понимания опасности, знаний об ули-
це категорически недостаточен.

Ещё одна важная инициатива: если 
ребёнок сам ходит в школу, должны 
быть обязанности с двух сторон. Ро-
дителям нужно уведомлять учителя, 
если ребёнок не придёт в школу.

Если его нет на первом уроке, а он 
ходит в школу самостоятельно, учитель 
должен сразу выяснить, почему ребёнок 
не пришёл. И если родитель не берёт 
трубку, то это повод директору школы 
сейчас же подать заявление о пропаже. 
Не ждать, пока родитель встрепенётся.

По статистике, которая есть в дру-
гих странах, видно, что в 75% случаев 
дети не выживают и трёх часов. Если 
вы отпускаете ребёнка одного, то возь-
мите на себя и обязанность объяснить 
ему, как вести себя во взрослом мире, 
как определять источники опасности 
и как обходить их.

Что нужно сделать 
для безопасности 
детей?

Камеры – это хорошо. Но большая 
часть регионов не в состоянии пове-
сить у себя нужное их количество. Это 
же не просто «прикрутить камеру к 
дому»: нужно ввести огромную систе-
му, адаптировать к ней частные каме-
ры, которые есть у банков, магазинов. 

Это тяжёлая и большая работа, для 
которой нужны политическая воля и 
экономическая база. Большинство ре-
гионов её просто не потянет. 

Можно прописать конкретные 
маршруты. Но с любого маршрута 
можно свернуть, и дети всё равно бу-
дут ходить так, как им удобно.

Ещё одна большая проблема – око-
ло 30% зданий в разных населённых 
пунктах стоят в заброшенном состоя-
нии. Это не только гаражи. Постройки 
не используются и имеют достаточно 
ветхий вид. 

Если ребёнок начнёт хотя бы отра-
жаться в фарах, то это уже сильно повы-
сит его безопасность. Встречные авто-
мобили весом почти всегда более тонны 
страшнее для ребёнка, чем преступник. 
Потому что потенциальный преступник 
– невероятное стечение обстоятельств, а 
автомобили – обыденность.

На поисках мы часто находим от-
крытые люки. Иногда они приводят к 
гибели детей – такое регулярно попа-
дает в новости.

По материалам mel.fm. 

«Пропал ребёнок», «Пропал подросток» – такие заголовки и 
вместе с ними появляющиеся иллюстрации на характерном 
оранжевом фоне мы видим в кировских СМИ, без преувеличе-
ния, практически ежедневно. О том, почему убегают дети и 
как уберечься от этого, – в нашем материале по мотивам ин-
тервью Григория Сергеева, председателя поисково-спасатель-
ного отряда «Лиза Алерт» и директора НКО «Центр поиска 
пропавших людей», которое он дал в программе «Радиошкола»

знаю. Пожалуйста, не подходите». Ре-
бёнок должен уметь кричать. Он дол-
жен не бояться делать это, когда его 
хватают за руку, тащат, пытаются про-
должать разговаривать. Детям важно 
уметь показывать, что они не будут 
спокойно идти, молчать и подчинять-
ся. И заниматься этим должны роди-
тели, потому что школа ни секунды не 
уделяет таким вопросам.

Речь идёт в первую очередь о пове-
дении в мегаполисе. Ситуация в ма-
лых населённых пунктах другая. Там 
принципиально иной стиль жизни. 
Все друг друга знают, вроде как и опас-
ности никакой нет. Дети чаще отданы 
самим себе и окружающей среде. С 
точки зрения всяких несчастных слу-
чаев и прочих событий у них намного 
выше будет выживаемость в сравне-
нии с городским ребёнком, который 
живёт внутри телефона, приставки и 
кондиционированного помещения.

Но если мы возьмём общую стати-
стику по криминалу и несчастным слу-
чаям, то на малые населённые пункты 
придётся несравнимо больше событий 
на тысячу человек, чем в мегаполисах, 
которые плохо закончились. Преступ-
нику там не страшно: нет камер. Чаще 
встречаются открытые люки. Или 
тот же снесённый туалет, от которого 
остаётся яма.

Ямы и снятые люки страшнее пре-
ступников по числу искалеченных де-
тей и тех, для кого это было фатально

Школа на уроках ОБЖ учит тому, 
что делать в случае утечки хлора. Я 
сомневаюсь, что утечка хлора в про-
шлом году в Москве убила хоть одно-
го ребёнка. Зато я знаю, сколько детей 
пострадало от открытых люков, кон-
тактов с нежелательными взрослыми, 
от каких-то не очень обдуманных дей-



Кировская область всегда считалась сельскохозяйственным регионом, а до войны на 
селе жили 85% населения. Поэтому неудивительно, что именно сельское население 
стало главным источником комплектования армии. Как жили кировские крестьяне в 
годы войны – в нашем материале
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Горький хлеб Победы
Крестьянский регион

Накануне войны в районах 
области проживало около 300 
тысяч мужчин. В 1942 году их 
осталось только 49 тысяч. На 
фронт ушли 70% руководя-
щих работников и почти 80% 
механизаторов. Так, после 
мобилизации из 18 тысяч ме-
ханизаторов на селе осталось 
четыре тысячи, две тысячи из 
которых – женщины. 

Количество лошадей в кол-
хозах сократилось на треть. 
Для нужд армии колхозы от-
дали свыше 40% тракторов и 
почти 80% автомобилей. 

Всё для фронта, 
себе – ничего

Несмотря на этот оброк, 
обязанность по снабжению 
фронта и тыла продуктами ни-
кто не отменял. И оставшиеся в 
колхозах мужчины, женщины, 
подростки и старики взялись 
за работу. Не успели проводить 
мобилизованных, начался по-
кос, потом – жатва. Не дожи-
даясь осени, начали молотить 
зерно. Его прямо с гумна (пло-
щадка для молотьбы. – Прим. 
ред.) отвозили на склады За-
готзерна, часть сохраняли на 
семена. 

Себе же колхозники не 
оставляли ничего – кормились 
за счет приусадебного хозяй-
ства и своих коров, да на поле-
вых работах колхозы органи-
зовывали для них питание. 

Осенью начали пахать и 
сеять озимые. Все планы 1941 
года были выполнены. Зимой 
молодежь уехала на лесозаго-
товки, а оставшиеся в деревне 
женщины веяли и мяли лен, 
вязали теплые вещи, чинили 
солдатскую одежду, прислан-
ную с фронта, сдавали теплые 
вещи для Красной армии. 

Так прошел в вятских де-
ревнях первый год войны. 
Но каждый последующий год 
требовал всё больших и боль-
ших сил от деревни, остав-
шейся почти без мужчин и без 
техники. 

Женщины во главе
С уходом мужчин на фронт 

проявилась острая нужда в 
организаторах и специали-
стах. Рядовые колхозницы 
и даже домохозяйки заняли 
места председателей 550 кол-
хозов региона. Всего около 7,5 
тысячи женщин были выдви-
нуты на руководящую работу, 

а к 1944 году доля женщин 
среди председателей колхозов 
составила 14,4%, 62,8% – сре-
ди бригадиров и 65,8% – сре-
ди заведующих фермами.

И, надо сказать, женщины не-
плохо справлялись. Так, в кол-
хозе «Большевик» Нагорского 
района председателем правле-
ния была выбрана 19-летняя 
комсомолка Христина Кочки-
на. Она быстро освоилась с кол-
хозным производством, поэто-
му и в годы войны хозяйство 
осталось передовым. 

С. Усольцева в годы войны 
стала председателем колхоза 
имени Калинина Верховин-
ского района (ныне – Юрьян-
ский район).  Колхозники не 
только сумели удержать хо-
зяйство на прежнем уровне, 
но и умножили его. 

Немало трудовых подвигов 
совершили женщины: пустили 
реку Великую по новому рус-
лу, построили плотину, элек-
тростанцию, провели электри-
чество в избы, на фермы и в 
конюшни. Заменяли они силь-
ную половину и в поистине 
«мужских» профессиях: элек-
тротехник, механик, машинист.

Тяжелый 1943-й
Но самым трудным для 

крестьян оказался 1943 год. 

тысяч га озимых, затем при-
шлось сократить посевные 
площади. В результате осенью 
было собрано на 45% меньше 
зерновых, на 36% – льна, на 
10% – картофеля. 

Все это сказалось на общем 
обеспечении крестьян питани-
ем. Начались масштабные хи-
щения хлеба. Уже на 5 декабря 
1943 года прокуратура предала 
суду 3056 человек. Так, в колхо-
зе «Свет жизни» Цекеевского 
сельсовета Кикнурского райо-
на Парасковья Андреевна Ша-
лагинова и Федора Клемен-
тьевна Христолюбова унесли 
с поля несколько снопов. Об-
молотили их в бане, а обмоло-
ченное зерно закопали в землю. 
При удобном случае достали 

сяч человек, в 1943-м – 262 
тысячи человек. 

Немало кировчан было на-
правлено на оборонные заво-
ды в различных городах и на 
строительство оборонительных 
сооружений.  В ноябре 1941 
года более 15 тысяч жителей 
области, в основном жен-
щин, отправились на запад 
Вологодской области для 
строительства Восточного 
оборонительного рубежа, ко-
торый должен был сдержать 
наступление немцев, – между 
Онежским и Белым озера-
ми. В феврале 1942 года   они 
были отпущены домой. Вес-
ной 1942-го около тысячи ки-
ровчан были мобилизованы 
для работы в Архангельском 
и Онежском портах. В 1943-м 
кировские комсомольцы от-
правились на восстановление 
Сталинграда и Донбасса.

Женщины и дети – 
на лесоповал

Каждую зиму молодежь и 
женщины направлялись на 
лесозаготовки. Это была тя-
желейшая работа. Подростки 
и женщины валили деревья, 
вручную грузили стылые 
бревна на сани, отвозили на 
склады. А еще нужно было 
прокладывать дороги для вы-
воза леса, строить бараки. 

Люди не выдерживали тя-
желых условий, сбегали назад 
в деревню. Часто колхозы их 
укрывали. Евдокия Макси-
мовна Савинова из с. Потняк 
Кикнурского района, которой 
в 1941 году было всего 15 лет, 
вспоминала: «Мать провожала 
меня как на смерть... Лопата, 
тачка, вдобавок кирка, так как 
зимой земля крепче цемен-
та. Одежда за день намокала, 
замерзала и скрежетала как 
жесть. Руки примерзали к че-
ренкам лопат, к ручкам носи-

300 тысяч мужчин 
жили в районах 
области 
до войны 49 тысяч мужчин на селе 

осталось к 1942 году 80% колхозных 
автомобилей 
отданы на фронт

К этому времени люди уже 
были измучены тяжелыми 
условиями труда и жизни, не 
успевали чинить технику, из-
за недостатка кормов начался 
падеж лошадей, число кото-
рых сократилось более чем 
на треть. Пахать становилось 
не на ком, поэтому известны 
случаи, когда в плуг вместо 
лошадей впрягали коров. 

Это, конечно же, отрази-
лось на урожайности. Снача-
ла из-за морозов погибло 250 

его, сварили кашу, накорми-
ли детей. За это обе женщины 
были арестованы и приговоре-
ны к лишению свободы. 

Мобилизация 
Примерно 45% покидав-

ших сельскую местность в 
годы войны были не призван-
ные на фронт солдаты, а кол-
хозники, мобилизованные на 
различные работы. В порядке 
трудовой мобилизации в 1942 
году было привлечено 125 ты-

лок, тачек. Спасибо местным 
жителям. Они старались за 
ночь высушить нашу одежду 
и обувь. Правда, и одеждой 
назвать грешно то, во что мы 
были одеты. Хлеба по рабочей 
норме выдавали 600 граммов. 
Да разве хлеб это был? Да и 
можно ли сравнить с супом 
ту баланду из мороженой кар-
тошки, что мы ели?

Не вытерпели мы с подруж-
кой. Весной, когда стало ясно, 
что не замерзнем дорогой в сво-
ем обмундировании драном, 
мы сбежали. Домой, домой! 
Знали, что нас будут ловить, 
поэтому обходили людей, без 
нужды не лезли и в деревни. 
Держались железной дороги. 
Она вела на запад, к Шахунье, 
а там и дом уже близко...

[В колхозе] я сразу присту-
пила к работе. Есть хочется 
каждый день. Не поработаешь 
– не накормят. Колхозный 
паек скуден: общий котел – в 
обед, картошка – домашнее 
питание. Но... ждал меня опять 
«казенный хлеб». Пришел ми-
лиционер и повел в тюрьму, в 
Яранск. Теперь без повестки, 
под ружьем. Таких, как я, на-
бралось немало. Дезертирами 
нас не называли. Язык, навер-
но, не поворачивался. Звали 
нас «указниками». По указу 
нам полагалось до шести лет 
заключения. Мне дали четыре 
года отсидки. Сжалились, гля-
дя на мой детский рост и худо-
бу. Думала, отдохну в тюрьме. 
Но в войну не было в тюрьмах 
сидевших. Наказание заменял 
фронт трудовой и боевой. Мне 
пришлось работать в Кирове 
на военном заводе».

Несмотря на то что в на-
шей области не было боевых 
действий, здесь не взрыва-
лись бомбы и снаряды, каж-
дый день на её полях шла своя      
война – здесь также боролись 
и гибли люди, демонстрируя 
чудеса стойкости и мужества, 
ежедневно превозмогая себя, 
выполняли поставленную 
перед ними задачу.  И с этой 
задачей они справились. Не-
смотря на снижение урожай-
ности зерновых и уменьшение 
поголовья скота, крестьянам 
удавалось сдавать государ-
ству больше хлеба и мяса, чем 
это было до войны, а также 
сохранить площади посевов 
практически на довоенном 
уровне.  По количеству дней, 
отработанных крестьянами 
в пользу колхоза, Кировская 
область занимала четвертое 
место в стране. Это говорит о 
том, что работа в колхозе вос-
принималась крестьянами 
как их личный вклад в победу 
над врагом. Нужно помнить 
о том, что трудовой подвиг 
мужчин, женщин, стариков и 
«детей войны» в тылу ничуть 
не уступает боевому подвигу 
солдат и командиров на фрон-
тах Великой Отечественной 
войны.
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на Вятке

Как передаётся вирус?
Пути передачи:
– воздушно-капельный (при кашле, 

чихании, разговоре),
– воздушно-пылевой (с пылевыми 

частицами в воздухе),
– контактный (через рукопожатия, 

предметы обихода).

Сколько длится 
инкубационный период?

От 2 до 14 дней. 

Какие симптомы 
у пациентов 
с коронавирусом?

Основные симптомы:
– повышение температуры тела более 

чем в 90% случаев;
– кашель (сухой или с небольшим ко-

личеством мокроты) в 80% случаев;
– одышка в 55% случаев;
– ощущение сдавленности в грудной 

клетке более чем в 20% случаев.
В целом симптомы не отличаются 

от простудных заболеваний, поэтому, 
если в последние две-три недели вы 
посещали страны, где есть очаги зара-
жения, или контактировали с людьми, 
у которых впоследствии подтвердил-
ся коронавирус, вам необходимо сдать 
анализы на подтверждение инфекции. 
В остальных случаях – вызовите на дом 
врача, который назначит вам профиль-
ное лечение.

Когда назначают 
анализ на коронавирус?

Самостоятельная сдача анализов на 
коронавирус не предусмотрена, то есть 
сдать анализ просто по желанию не по-
лучится.

Обследование на COVID-19 назна-
чается медицинскими работниками в 
случае:

– прибытия из эпидемиологически 
неблагополучных по COVID-19 стран 
(Италия, Южная Корея, Иран, Китай) и 

Что нужно знать о коронавирусе
Продолжение. Начало на стр. 3 регионов за 14 дней до появления сим-

птомов;
– наличия тесных контактов за по-

следние 14 дней с лицами, находящи-
мися под наблюдением по COVID-19, 
которые в последующем заболели;

– наличия тесных контактов за по-
следние 14 дней с лицами, у которых 
лабораторно подтвержден диагноз 
COVID-19.

В нашем регионе образцы исследу-
ются только в Центре гигиены и эпиде-
миологии в Кировской области. Лабо-
раторная диагностика по определению 
инфицированности пациентов прово-
дится с помощью ПЦР-тестов для вы-
явления РНК коронавируса, основным 
видом биоматериала для исследования 
является мазок из носоглотки и/или 
ротоглотки. Если исследование под-
тверждает наличие вируса, его отправля-
ют в одну из трех работающих в России 
лабораторий – в Москву, Санкт-Петер-
бург или Новосибирск – для оконча-
тельного подтверждения. 

В частных медицинских организаци-
ях исследования на COVID-19 не прово-
дятся.

Что нужно делать, чтобы 
не заразиться?

– Избегайте поездок в страны, где ре-
гистрируются случаи новой коронави-
русной инфекции.

– Избегайте контактов с людьми, 
имеющими признаки простуды и ОРВИ 
(выделения из носа, кашель, чихание и 
др.).

– Избегайте мест массового скопле-
ния людей.

– Как можно чаще мойте руки с мы-
лом. При отсутствии доступа к воде и 
мылу используйте одноразовые спирто-
вые салфетки или увлажняющие гигие-
нические салфетки.

– Прикасайтесь к лицу и глазам толь-
ко недавно вымытыми руками или одно-
разовой салфеткой.

– По возможности – не прикасайтесь 
к ручкам, перилам, другим предметам и 
поверхностям в общественных местах и 

ограничьте приветственные рукопожа-
тия, поцелуи и объятия.

– Надевайте одноразовую медицин-
скую маску в людных местах и транс-
порте.

– Регулярно проветривайте помеще-
ние, в котором находитесь.

– Регулярно делайте влажную уборку 
в помещении, в котором находитесь.

– Ведите здоровый образ жизни, вы-
сыпайтесь, сбалансированно питайтесь 
и регулярно занимайтесь физическими 
упражнениями.

Что делать, если я 
заболел?

Если в последние две-три недели вы 
не были за границей и не контактиро-
вали с людьми, которые были в зоне за-
ражения или у которых был подтверж-
ден коронавирус, то, скорее всего, у вас 
простуда или грипп. В этом случае дей-
ствуйте как обычно. 

Если вы входите в эту группу риска, 
вызывайте на дом врача, который будет 
наблюдать вас и в течение 14 дней при-
мет решение о необходимости анализа 
на коронавирус. 

Без симптомов анализ на коронави-
рус бесполезен, он ничего не покажет, 
потому что это не кровь, он берется со 
слизистой оболочки. Это тест-анализ, 
который делается быстро – два-три часа,  
но при наличии симптомов. Медицин-
ская помощь всем пациентам и лицам с 
подозрением на COVID-19 оказывается 
на бесплатной основе.

Помогут ли антибиотики?
Нет, антибиотики против вирусов не 

действуют. Они позволяют лечить толь-
ко бактериальные инфекции.

Новый коронавирус – это вирус, по-
этому антибиотики не следует использо-
вать для профилактики и лечения коро-
навирусной инфекции.

При этом пациентам, госпитализиро-
ванным с инфекцией COVID-19, могут 
назначаться антибиотики для лечения 
сопутствующих бактериальных инфек-
ций (например, пневмонии).

Есть ли лекарства для 
профилактики?

На данный момент рекомендованных 
лекарственных средств, предназначен-
ных для профилактики или лечения 
инфекции, вызванной новым коронави-
русом, нет.

Инфицированным пациентам должна 
быть оказана необходимая медицинская 
помощь для облегчения и снятия симпто-
мов, а лицам с тяжелыми формами забо-
левания – обеспечиваться надлежащая 
поддерживающая терапия. В настоящее 
время идет работа по созданию специфи-
ческих лекарственных средств против но-
вого коронавируса, им предстоит пройти 
клинические испытания. 

Что нужно делать, чтобы 
не заразить окружающих?

– При появлении признаков ОРВИ 
оставайтесь дома и вызовите врача. 

– Минимизируйте контакты с други-
ми людьми.

– Используйте одноразовую меди-
цинскую маску. Если нет маски, при 
кашле и чихании прикрывайте рот од-
норазовым платком или салфеткой. При 
невозможности – прикрывайте рот об-
ластью локтевого сгиба.

– Не прикрывайте рот кистями рук 
при кашле и чихании, так как это спо-
собствует распространению вируса. При 
невозможности – немедленно вымойте 
руки с мылом или тщательно протрите 
их одноразовыми спиртовыми салфет-
ками либо увлажняющими гигиениче-
скими салфетками.

– Использованные платки и салфет-
ки выбрасывайте в мусорные баки.

Носить ли маску, если я 
здоров?

Всемирная организация здравоохра-
нения рекомендует носить маску, только 
если вы заболели. Другой аспект – надев 
маску, вы можете подумать, что вы те-
перь в безопасности. На самом деле – нет, 
если вы не соблюдаете другие правила.

Живучесть вируса 
на предметах – 6 – 8 часов 
на полированных столах, 
на металлических – меньше.


